



Le tout premier souffle

Genèse 1, 1-13

«Au commencement, la terre était un *tohu-bohu*»: telle est la première description du monde que nous livre la Bible. «*Tohu-Bohu*», l'expression est utilisée aujourd'hui pour désigner un grand désordre, un grand chaos, voire un grand «bordel». Or, dans la Bible, «*tohu*» et «*bohu*» sont deux mots bien distincts l'un de l'autre, l'un signifiant «informe» et l'autre «vide».

Informé et vide, néant absolu, tel était le monde à ses débuts. Dans ce néant, aucune vie ne se développait. Seul un tout petit rien, un tout petit souffle planait: «le souffle de Dieu se mouvait au-dessus des eaux» (Genèse 1, 2). Dans l'Ancien Testament, le terme hébreu pour désigner le «souffle», *ruah*, se traduit aussi par «air», «vent», «haleine», «âme», «force vive» (force de Dieu ou de l'homme). Ainsi, c'est par une première respiration de Dieu qui donne son premier élan à la création. Une respiration qui se mue petit à petit en énergie et force de développement: «La terre produisit de la verdure, de l'herbe portant de la semence selon son espèce, et des arbres donnant du fruit et ayant en eux leur semence selon leur espèce. Dieu vit que cela était bon» (Genèse 1, 12).

Pour aller plus loin:

Congar, Yves, *Je crois en l'Esprit Saint, I. L'expérience de l'Esprit*, Les Éditions du Cerf, Paris, 1979.

Sander, N. Ph. et Trenel, I. (éd.), *Dictionnaire hébreu-français*, Slatkine Reprints, Genève, 1979.

